

Wert auf Orden und Ehrenzeichen, obwohl er viele Ehrungen und Auszeichnungen des Naturschutzes erhielt. Ein schöner Lohn für sein Lebenswerk war die Ernennung zum Ehrenmitglied der „Naturforschenden Gesellschaft der Oberlausitz zu Görlitz“ und zum Ehrenmitglied des „Geschichtsvereins Kamenz und Umgebung“ anlässlich des 80. Geburtstages. Alle Schüler und Freunde wünschen ihm beste Gesundheit, noch viele Jahre geistige Spannkraft, um die begonnenen Arbeiten zu Ende zu führen und ihm, gemeinsam mit seiner Frau Irene, viele schöne und anregende Erlebnisse in der heimatlichen Natur.

R. Pfannkuchen  
Stadtverwaltung Dresden  
Untere Naturschutzbehörde

### **Werner Schmidtgen – 70 Jahre**

Am 23.04.2003 konnte Werner Schmidtgen seinen 70. Geburtstag feiern. Dieses Jubiläum bietet Anlass zu einem Rückblick auf anstrengende, aber zugleich auch überaus erfolgreiche Jahrzehnte ehrenamtlicher Naturschutzarbeit. Bereits sehr frühzeitig entdeckte Werner Schmidtgen sein Interesse für die heimatliche Natur, ihre Tiere und Pflanzen, und wurde, einer inneren Berufung folgend, Jäger. Schon 1959 – im Alter von 26 Jahren – legte er die Jagdeignungsprüfung ab, zeigte jedoch von Anfang an, dass sich Jagd und Naturschutz nicht widersprechen müssen. So war er auch einer der ersten Naturschutzhelfer, die im Landkreis Döbeln den ehrenamtlichen Naturschutz mit aufgebaut haben. Dabei spielte für ihn die Öffentlichkeitsarbeit und die Erziehung junger Menschen im Sinne von Naturschutz und Landschaftspflege immer eine große Rolle. Ganze Generationen von Schulklassen hat er im Verlauf sehr vieler Jahre durch die heimatliche Natur geführt und in den Kindern die Liebe und das Verständnis auch für die kleine Welt am Wegesrand geweckt. Von Anfang an, also seit nunmehr fast 25 Jahren, ist er bei der Wasservogelzählung immer mit dabei gewesen. Daneben hat er aber auch sehr viele andere Kartierungsprojekte durch fachkundige Mitarbeit aktiv unterstützt. Dazu gehört u. a. die Laufkäferkartierung, welche seinerzeit bei der Erstausweisung von Naturschutzgebieten in der ehemaligen DDR eine herausragende Rolle spielte. Aber auch in die jüngsten landesweiten Kartierungsprojekte, wie die Brutvogelkartierung,

hat Werner Schmidtgen sein umfangreiches Fachwissen und seinen langjährigen Erfahrungsschatz mit eingebracht. Dabei ließ er sich nie lange bitten, wenn es darum ging, Aufgaben zu übernehmen, bei deren Erfüllung er dann oft bis an seine eigenen Grenzen ging. Werner Schmidtgen gehört zu den Menschen, deren Wort noch gilt und auf deren Zusagen man sich felsenfest verlassen kann. Naturschützer ist Werner Schmidtgen immer geblieben; mit der Jagd hatte er jedoch viele Jahre ausgesetzt. Nun übt er sie wieder aus und versucht auch hier, als Obmann für Naturschutz im Jagdverband das Eine mit dem Anderen zu verbinden und Menschen beider Interessengruppen zum Nutzen des gemeinsamen Anliegens zusammenzuführen.

U. Seifert  
Landratsamt Döbeln  
Umweltamt

### **Gerhard Fröhlich – 65 Jahre**

Am 16. August 1938 wurde Gerhard Fröhlich geboren – ein Glücksfall für den Naturschutz in Nordwestsachsen. Ruhig, vielseitig und mehr ein Mann des Ausgleichs hat er es verstanden, der ehrenamtlichen Naturschutzarbeit, ohne sich jemals in den Vordergrund zu stellen, wesentliche Impulse zu geben. Und das ist schon recht ungewöhnlich, war er doch als Diplomingenieur jahrelang im technischen Bereich im Leichtmetallwerk Rackwitz tätig. Bereits seit 1964 war er im ehrenamtlichen Naturschutz eingebunden, wobei sein Schwerpunkt ab 1970 auf dem Gebiet der Ornithologie und seit 1976 zusätzlich in der Feldherpetologie lag. Schon 1974 engagierte er sich in der Leipziger Fachgruppe Ornithologie im Kulturbund der DDR, hatte von 1986–1989 den Vorsitz des Bezirksfachausschusses Ornithologie Leipzig inne und war von 1987–1989 Mitglied des Zentralen Fachausschusses Ornithologie. Sein Kredo war es stets, Freizeitforschung und praktische Naturschutzarbeit miteinander zu verbinden. Beredtes Beispiel dafür ist sein über 20jähriges Engagement für die ornithologische Betreuung der Küstenvogel-Schutzgebiete „Insel Liebitz“ und zeitweise auch der „Fährinsel“. Von 1987–1990 war er Mitglied der Kommission Küstenvogelschutz der DDR (seit 1995 Mitglied der Arbeitsgruppe Küstenvogelschutz von Mecklenburg-Vorpommern) und anderen Gremien, wie im Bezirksnaturschutzbeirat Leipzig.